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东京奥运会特别报道

奖牌榜

（截至北京时间8月2日10时30分）

排名 国家/地区 总计

1 中国 24 14 13 51

2 美国 20 23 16 59

3 日本 17 5 9 31

4 澳大利亚 14 3 14 31

5 俄罗斯奥委会 12 19 13 44

6 英国 10 10 12 32

7 法国 5 10 6 21

8 韩国 5 4 8 17

9 意大利 4 8 15 27

10 荷兰 4 7 6 17

苏炳添苏炳添，，第一人第一人！！中国 骄傲

以9秒83的惊人成绩成为首位跑进奥运会男子百米决赛的中国选手

广东
连线

苏炳添恩师：

他阳光，勤奋，懂感恩

苏炳添在决赛中 羊城晚报特派东京记者 汤铭明 摄

昨晚，数百名中山古镇古一
村村民和古一小学、古一幼儿园
的数位老师聚集在古一小学体育
馆，集体观看苏炳添的奥运百米
半决赛、决赛。在观赛的人群中，
最激动、最感到欣慰的，恐怕就是
苏炳添在小学时候的班主任陆冰
（右图）了。

半决赛和决赛，她都坐在前
排，一直挥舞着双臂，为苏炳添加
油，脸上写满兴奋。

在采访中，她说得最多的一
句话就是“我太激动了”。一位老
师有如此优秀的一名学生，又怎
能不激动？不欣慰？可以说“师
涯无憾”了。

陆冰最喜欢用三个词形容苏
炳添“很阳光、很勤奋、很懂得感
恩”，她还详细解释为何用这三个
词。

很阳光。陆冰说，苏炳添小
时候不是非常乖，但很可爱，“呆
萌乖那种，是有点小可爱的乖，比
较可爱的孩子。”她说：“他那个
时候，干活做事很积极，但比较贪
玩一点，对学习有时也不是那么
认真，所以一般到学期末的时候，
我都义务去他家里帮忙辅导他。”

很勤奋。陆冰说，这些年苏
炳添一直在努力，她看在眼里；为
理想、梦想在奋斗、坚持，这一点
让人很感动。“今年大年三十，我
还看到他的朋友圈发布了训练的
动态，他还在训练”。陆冰说，他
这些年一直努力、拼搏，肯定会出
更好的成绩，一次又一次地突破

自己。
很懂得感恩。陆冰说，苏

炳添曾在采访中感谢过自己，
说“陆老师带的底”，给他打下
了很好的底子，特别是小学时
是人品养成的重要时期。这些
年，苏炳添因为太忙较少回到
家乡，陆冰也只是偶尔联系他，

“没有经常打扰，就是在朋友圈
默默关注”。

除了坚持、奋斗，陆冰还认为
苏炳添非常聪明、睿智，“他训练
很讲究方法”。她还说：“我想到
他会跑很好，但是没想到这么
好。祝福他，这几年又有伤痛，一
直在坚持，真的很不容易。”

羊城晚报记者 魏超然
实习生 郭思芸（发自中山）

东京奥运会男子100米决赛
昨晚8点50分展开，距离半决赛
仅仅两个半小时。在半决赛跑出
惊人的成绩后，苏炳添能否在这
么短的时间里再次带来惊喜？

事实上，很难。赛后苏炳
添透露：“以我现在的能力，并
不足以在这么短时间里跑出两
枪高水平的比赛。我已经把所
有力量都放在了半决赛，决赛
前我就对自己说，尽力就好，享
受比赛吧！”

其实，苏炳添说出了亚洲
人此前很难在这个项目有所突
破的主要原因——体能要求太
高，尤其是国际田联将半决赛
和决赛都安排在同一天、甚至
同一晚上进行。

决赛，苏炳添在第六道出
发。第一枪，第四道的英国选
手休斯因抢跑被直接罚出，比
赛重新进行。重新开跑后，苏
炳添的起跑反应时间为 0.167
秒，虽然快于第一枪的 0.199
秒，但从起跑到途中跑受到影
响，明显没有半决赛好，未能发
挥迅猛凌厉的特点，最终以 9
秒98获得第六名。

“能够在短短的时间里都
跑出10秒以内的成绩，我已经
很满意了。这个项目的突破不
是说随随便便的，需要几代运
动员，甚至更长时间的科学训
练，才能一点一点往前走。我
希望我这次的成绩能够带动中
国短跑更迅猛地进步”。

昨夜是属于苏炳添的一夜，
虽然无缘奖牌，但一连串的成绩
足以写进历史。赛后，他透露了
半决赛和决赛中的一些内幕。

半决赛找到了感觉
对比决赛和半决赛，苏炳添

坦言后者更难，因为每个小组只
有两名选手直接晋级，淘汰率太
高。有时候，晋级还需要些许运
气，比如分组。半决赛，苏炳添被
分在第三组，就属于“运气”不太
好。

“我看到这个分组后，心中一
震——怎么我这个组这么强！我
和贝克比过很多次，我从未赢过
他；南非的希比尼，我们俩是50%
对 50%的机会；意大利的雅克布
斯今年突然成绩有一个非常大的
突破，我对他的了解不是太多。
被分到这个组，我知道我就是要
跟自己比了，我得忽视所有人，尽
可能发挥出自己的成绩”。

他透露：“半决赛的时候，我
有那种感觉，就是脚感和跑道、
起跑器非常黏合，我觉得我的
机会来了。听到枪声就第一个
冲出去，我做到最好的自己，我
当时就感觉到我压住他们了，
途中跑，我尽可能发挥出自己水
平就行”。

半决赛冲刺时，贝克和雅克
布斯追得很紧，“其实到最后的时
候，大概是最后5米的时候，雅克

布斯打了我一下手，对最后的冲
刺是有影响的，还造成我脚磕了
一下。不打手的话，成绩会不会
更好我不敢说，但影响一定有”。

体能在半决赛耗光
一次完美的半决赛，几乎耗

光了苏炳添所有体能，尽管在决
赛也有不错的表现，再次跑进10
秒内区间，但 9秒 98的成绩显然
不足以夺牌。苏炳添坦言，体能
在半决赛几乎耗尽。

“半决赛和决赛相距时间太
短（两个多小时），我的体能还没
完全恢复。但是对我来说，在这
么短的时间还能够突破10秒，我
觉得已经非常开心了。因为我对
自己（设定）的目标也就这样。所
有的东西都要有一个过程，我们
不可能说刚刚跑了 9秒 83，我就
要奔着这个奖牌去。其实我（半
决赛后）去副场的时候，我们团队
从 来 没 有 想 过 这 个 问 题（夺
牌）”。

苏炳添表示，“其实一直认为
进入决赛还是很难的，并没有说
这么容易，我还是要用全力去拼
的，因为我目前的水平还没有到
可以放放看的地步。每一枪我都
需要去拼才有机会，所以拼完了
半决赛，决赛体能多少会受些影
响”。他透露，“到东京想跑到 9
秒 85”是有说过，“我觉得我可
以，即便我自己做不到，也希望年

轻人能做到”。
“对手、气氛、各种因素汇聚

在一个地方的时候才有机会，特
别是还有状态感觉。气氛我们可
以去营造，但是状态、脚感各方
面，你没办法预知。所以创造好
成绩，还有点点运气。今晚对我
来说，值得记取一辈子”。

刘翔赛前鼓励
赛后，中国跨栏的传奇名将

刘翔在社交媒体上发文：“希望全
世界所有的好运都给你”。苏炳
添还透露：“我跟翔哥其实一直都
有联系，他也不断地在鼓励我、支
持我。我第一次突破 10 秒大关
的时候，翔哥也在现场。所以说
他对我来说，不光是我的偶像，也
是我的幸运之神。我非常感谢
他，他是我们中国田径队的开路
人。”

“要是没有他的话，可能很多
人都没有这种想法——我们要站
在奥运会的决赛线上，我们亚洲
人也能够拿到奥运会冠军。”

传承，是体育人最需要做好
的事情。“我今天跑到了奥运会第
六名，我也希望给更年轻的运动
员以鼓励，让他们觉得，包括我们
现在的训练手段、恢复手段等等，
都会让他们快速进步，更快地突
破十秒大关。”

羊城晚报特派东京记者
周方平 郝浩宇

梦之队又包揽冠亚军了！在
昨日进行的跳水女子三米板的决
赛中，施廷懋以近40分的优势强
势卫冕，另一位中国选手王涵收
获银牌。中国跳水队实现这一项
目的奥运九连冠。

施廷懋是里约奥运会这一
项目的金牌得主，而王涵虽然
是中国跳水队年龄最大的运动
员，这次却是第一次参加奥运
会。几天前，两位老将并肩作
战拿下女子跳水双人三米板的
冠军，而昨天为各自而战，共同
捍卫中国跳水在这一项目上的
荣耀。

在决赛中，施廷懋和王涵发
挥稳定，而其他选手则出现或大
或小的失误，本与第二名差距不
大的澳大利亚选手出现失误，直
接退出了奖牌的争夺。最后一跳
结束，王涵来到第一位置，中国
队已经锁定金牌，接下来就看施
廷懋的表现了。

“施廷懋是冠军！”看到她入
水的那一刻，解说员就迫不及待
地大喊出——无需等待最终排
名，这位老将以近乎完美的最后
一跳为自己锁定金牌，成为继郭
晶晶之后卫冕女子单双人三米板
双料冠军的第二人。当现场报出
施廷懋的得分时，她喜极而泣，
用毛巾掩面，尽情地释放自己的
情绪。

施廷懋即将迎来 30 岁的生
日。对于这项新人辈出的运动
来说，一直保持高水准的竞技
状态实属不易，更何况是伤病
满身的功勋老将。一年多前，
东京奥运会宣布延期，对于两
位年近三十的运动员来说，突
然打破备战节奏、多出 300 多
天准备时间，反而格外难熬；但
在东京奥运赛场上，她们用坚
持和毅力真正诠释了奥林匹克
精神。

羊城晚报记者 王沫依

双冠卫冕，
施廷懋赶上郭晶晶
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论语
奥运

当“追光者”
成为光

苏炳添创造了历史，成为
第一个冲进奥运男子百米决赛
的中国人。其实，属于中国田
径的里程碑时刻还不止一个。
昨天，巩立姣获得征战四届奥
运以来首块铅球金牌，是中国
奥 运 军 团 历 史 上 在 田 赛 上 的
首 金 ；前 天 ，王 春 雨 则 晋 级 女
子 800 米 的 决 赛 ，同 样 改 写 了
历史。

苏炳添就要 32 岁了，但他
的 体 能 和 爆 发 力 却 攀 上 了 新
高；巩玉姣也已年过三十，昨天
不但以压倒性的优势取胜，而
且成绩还连续刷新运动生涯的
新高；王春雨同样刷新了自己
的最好成绩。

苏炳添跑进决赛的历史性
一刻，刘翔在微博上写道：“封
神！9 秒 83！”

苏 炳 添 赛 后 也 提 起 了 刘
翔：“他是我的开路人，我的幸
运之神。”

无独有偶，王春雨在冲进
决赛后也提起了刘翔：“我特别
记得翔哥说的一句话：谁说黄
皮肤的人不能进奥运会前八？”

在巩立姣遭遇挫折的日子
里，她经常想起刘翔：“他是我
的偶像，尤其是他的眼神有种
一定要赢的狠劲儿。”

苏炳添在运动生涯的后段
敢于挑战新的技术和新的训练
方式，也是受到了刘翔的启发。

苏炳添曾经这样描述刘翔
在自己心里的地位：“我时常会
想起刘翔，他像星星一样划过
了我们的生活，照亮了我们，也
让我们充满了希望。”

十几年前，刘翔在短跑直
道项目上发出璀璨光芒，在无
数中国田径少年少女的心中留
下了不可磨灭的烙印。无论后
来他遭遇怎样的挫折，无论中
国田径此后如何沉浮，这道光
都长久地驻留在他们心里，始
终激励着他们，追逐着那道光，
不断挑战，砥砺前行。

薪火相传，绵绵不绝。如
今 的 苏 炳 添 、巩 立 姣 和 王 春
雨 ，一 如 当 时 的 刘 翔 ，成 为 又
一 批 孩 子 们 心 中 持 久 闪 亮 的
那一道光。

羊城晚报记者 赵亮晨

昨晚6时31分，在东京奥运会男
子100米半决赛第三组的比赛中，中国
飞人苏炳添以9秒83的惊人成绩打破
亚洲纪录，以小组头名闯进晚上8时50
分进行的决赛，并成为中国进入奥运会
男子100米决赛的第一人。

前晚的 100 米预赛，苏炳
添赛后就透露，由于“有些缺
氧”，到 70 米左右的时候就有
点收了，不然跑进10秒没什么
问题。当时很多媒体只是觉得
他有些“凡尔赛”而已。但他的
状态奇佳却是事实，来东京前
曾说目标是杀进决赛，并跑进
9秒85。

从预赛苏炳添收着跑都能
轻松晋级的状态看，人们对他
的第二枪期望很大。半决赛在
晚上 6时 15 分开始，前两个小
组的成绩并不算出色，第一组
头名是美国科利尔，跑出 9 秒
96；第二组更慢，第一名英国的
胡格赫斯跑出 9 秒 98，第二名
尼日利亚的阿德古赫只跑了10
秒就出线。

第三组是“死亡之组”，除
了苏炳添外，南非的西姆比内、
美国的贝克都是以预选赛小组
第一的身份进入半决赛，他们
在预赛中也都没有尽全力。同
组的还有预赛就跑出9秒94的
意大利名将雅克布斯。

发令枪响，苏炳添的起跑
反应速度是0.142秒，位列八名
选手的第三位。从起跑到途中
跑，苏炳添衔接得异常完美，前

70米一直领先第二名近两个身
位。最后30米，第六道的贝克
和第五道的雅克布斯凭借后程
力量强的特点逐渐追了上来。
但苏炳添还是率先压线。

由于三名选手的成绩十分
接近，他们不得不在跑道上等
候最终成绩出炉。结果显示：
苏炳添以 9 秒 83 获得小组头
名，贝克也以同样的成绩却因
千分位成绩稍逊而居第二位，
雅克布斯以9秒84取得第三。

这一小组在苏炳添的带动
下，整体成绩极为惊人。第四
名的西姆比内跑出 9 秒 90，如
果在前两组则是头名的成绩，
但在这一组却无缘晋级。

看到成绩后，苏炳添连连
怒吼，紧握双拳，庆贺这个创造
历史的成绩。

苏炳添跑出9秒83的成绩
创造了一连串历史：将个人最
好成绩提高了 0.08 秒；打破由
他和卡塔尔选手奥古诺德共同
保持的 9秒 91 的亚洲纪录；列
入人类百米历史上最快的第12
位；成为跑进奥运会百米决赛
的第一位中国人。

羊城晚报特派东京记者
周方平 郝浩宇

半决赛：创造历史

决赛：再次破“10”

“值得记取一辈子”
特写

现场

苏炳添冲进决赛后纵情欢呼 羊城晚报特派东京记者 汤铭明 摄


